

## Relevé de décisions

# Réunion plénière Conseil de Quartier République Saint-Ambroise Mardi 30 mai 2023 – école Saint-Sébastien

---

### Rappel de l'ordre du jour :

- 1) Informations/bilan d'activités/prospectives de l'inter CQ SYMPA
  - 2) Compte-rendu des ateliers participatifs
  - 3) Vote de dépenses d'investissement pour l'achat de matériels dans les écoles du quartier
  - 4) Mise en place de groupes de travail avec les habitants sur les « micro-quartiers » : Amelot, Pihet/Beslay, Richard Lenoir et Jules Ferry
- 

### 1) Informations/bilan d'activités/prospectives de l'inter CQ SYMPA :

- Intervention de Grégoire PICOT, conseiller de quartier de Bastille-Popincourt et membre de l'inter CQ SYMPA :

« Je viens vous présenter l'Inter CQ SYMPA qui s'est créé pour répondre à trois besoins principaux :

- Rencontrer davantage les habitants du 11<sup>e</sup>
- Faire connaître les conseils de quartier
- Développer une action collective au sein des conseils de quartier car des conseillers ne se connaissent pas.

L'objectif est d'accroître la participation citoyenne dans notre arrondissement. Pour cela, nous avons travaillé à l'organisation d'événements conviviaux et à une meilleure communication des conseils de quartier. Cela se traduit concrètement par trois axes d'actions.

**L'apéro des CQ** : c'est un rendez-vous régulier qui a lieu tous les premiers jeudis du mois à 19h à la Maison de la Vie Associative et Citoyenne. Il permet de se rencontrer, de présenter les Conseils de Quartier dans un cadre informel et sympathique pour les personnes intéressées par la démocratie locale. Nous participons aux événements exceptionnels organisés par la MVAC, notamment la Galette Citoyenne en janvier, et la Bringue Citoyenne qui aura lieu dans une semaine. Ces apéros permettent également de développer la coopération entre les Conseillers de quartier.

Valoriser l'action des Conseils de quartier en dynamisant **l'identité visuelle** et en proposant de retravailler le logo des conseils de quartier. Nous en avons proposé un au terme d'un processus de concertation interne. Il sera mis au vote avec d'autres propositions de conseillers de quartier et l'ancien logo. Cela passe également par une présence sur les réseaux sociaux et une mobilisation pour mettre à jour les panneaux d'affichage des Conseils de Quartier.

**Augmenter les démarches d'allers-vers.** Nous avons développé des outils afin de solliciter nos voisins et les personnes susceptibles d'être intéressées par les conseils de quartier. Les apéros sont des occasions de connaître les activités des conseillers de quartier à travers des cartes et ateliers participatifs. Un projet de stand avec oriflammes et kakémono pour se déployer dans l'espace public est en cours. Nous commanderons le matériel une fois que le nouveau logo sera choisi.

L'inter-CQ SYMPA existe depuis près d'un an. Le premier apéro était en octobre 2022, c'est une belle réussite. Il y a chaque mois de nouvelles personnes qui nous rencontrent. Nous travaillons en bonne harmonie avec l'élu chargé de la démocratie locale, Jean-Pierre Corsia, la responsable de la Maison de la Vie Associative et Citoyenne, Laura Desmaris et la Cellule des Conseils de Quartier. Alors vous êtes toutes et tous les bienvenus pour nous rejoindre, nous aider à valoriser les Conseils de Quartier, à mettre en place de nouveaux événements et créer ainsi une démocratie locale conviviale. »

## 2) **Compte-rendu des ateliers participatifs**

### **Atelier « Journal Voltaire Lenoir »**

Intervention d'un référent de l'atelier : « Le journal existe depuis 2004 avec 3 numéros édités par an. Le dernier numéro, le 46, vient de sortir et aborde plusieurs sujets : un retour sur la Nuit de la Solidarité (1) une présentation d'un très beau lieu du quartier, le Bastille Design Center qui est au 74 boulevard Richard Lenoir (2), et il y a également un concours avec deux places à l'Atelier des Lumières à gagner. L'atelier est constitué d'une dizaine de personnes mais exprime le besoin de s'agrandir en s'ouvrant à de nouveaux bénévoles, notamment pour la distribution. En effet, même si l'atelier envisage une formule numérique, il tient à garder une version papier. L'idée est de lancer un appel à participation pour assurer un réseau de distributeurs (écoles, marchés, rues, squares etc.). Le prochain numéro est en préparation ».

### **Atelier Cinéma**

#### **Intervention d'un référent de l'atelier :**

« Cet atelier a été créé en 2017 pour promouvoir le cinéma dans le quartier et le 11<sup>e</sup> arrondissement auprès des habitants. Plusieurs projections ont été organisées en 2022 au « Majestic Bastille » dans le cadre de Bobines Retrouvées : il s'agit de projections de films rares. L'atelier espère en organiser d'autres prochainement. Il s'est aussi associé à la projection du film Drôle de Genre le 10 mars aux Ateliers Varan ; une projection organisée par le conseil de quartier Nation Alexandre Dumas. Un montage des échanges avec le réalisateur est en cours et sera diffusé prochainement. Par ailleurs les membres de l'atelier sont rédacteurs d'un blog « la séance du 11 » dont vous pouvez lire les articles ici : <https://sectioncinema.wixsite.com/laseancedu11> ».

### **Atelier Cadre de Vie**

Les membres de l'atelier n'ont pas pu être présents à cette réunion pour présenter leurs activités.

## 3) **Vote de dépenses d'investissement pour l'achat de matériels dans les écoles du quartier**

Chaque conseil de quartier dispose d'un budget de fonctionnement de 3 606€ et d'un budget d'investissement de 8 214€ par an. Ce dernier permet l'achat de matériel neuf pour faciliter le fonctionnement des Conseils mais aussi de financer l'achat de matériel d'utilité publique.

Aussi l'Atelier Solidarité soumet au vote des conseillers et conseillères de quartier une dépense d'investissement pour l'achat de matériels pour les écoles maternelle Beslay et élémentaire Pihet.

L'école Beslay souhaite financer cinq jardinières pour des plantes grimpantes dans la cour et cinq trottinettes. L'école Pihet souhaite financer du mobilier pour l'aménagement d'une salle zen et de lecture ainsi que trois rack à vélo pour lancer un projet « apprendre à rouler ». Le total de ces dépenses s'élève à 4 018€.

### ➤ **Intervention de Jean-Pierre CORSIA, adjoint au Maire en charge de la démocratie participative et référent du Conseil de quartier République Saint-Ambroise :**

« C'est une bonne chose d'avoir des projets d'investissement, surtout que c'est un budget difficile à dépenser. Je tiens juste à rappeler qu'il est préférable que ce soit un projet porté collectivement et non une initiative individuelle comme c'est le cas ici. »

**La dépense est adoptée à l'unanimité.**

**4) Mise en place de groupes de travail avec les habitants sur les « micro-quartiers » : Amelot, Pihet/Beslay, Richard Lenoir et Jules Ferry**

➤ **Présentation de Thomas SCHMITT, conseiller de quartier et membre du groupe d'animation :**

« Le conseil de quartier souhaitait proposer aux habitants de se réunir en groupes de travail pour évoquer d'éventuels problèmes et réflexions sur les aménagements des « micro-quartiers » : le jardin Truillot, le secteur Richard Lenoir & Jules Ferry, le secteur Amelot et la rue Pihet/Passage Belay.

➤ **Intervention d'une habitante :** « La mairie nous a demandé notre avis sur le projet de la rue aux écoles et la piétonisation de la rue Amelot, nous étions contre et nous n'avons pas été écoutés. Il y a moins de poubelles dans la rue Amelot depuis ce projet. »

➤ **Intervention d'une habitante :** « Au début j'étais favorable à l'aménagement de la rue Pihet comme rue aux écoles. Maintenant il y a beaucoup de problèmes, la barrière n'empêche pas les vélos et les motos de passer sur le trottoir. Des voitures stationnent en permanence au bout de la rue et celle-ci est devenue une aire de jeux pour les enfants qui jouent aux ballons. C'est difficilement supportable pour les habitants de cette rue. »

➤ **Thomas SCHMITT :** Vos remarques seront remontées auprès de la mairie.

**Présentation du 84 rue Amelot / Passage Saint-Sébastien :**

Le 84 rue Amelot est devenu un endroit où les artistes s'expriment, le mosaïste Invaders a notamment posé plusieurs de ses œuvres sur ce mur. Thomas Schmitt a investi ce lieu avec l'accord de la copropriété et propose un groupe de travail sur l'art urbain participatif dans ce secteur.

➤ **Intervention d'un habitant :** « C'est vraiment bien de valoriser le street-art et d'embellir certains murs avec des fresques, graph et mosaïques. Toutefois à cet emplacement précisément il y a des sans-abris qui habitent littéralement sous le passage Saint-Sébastien. Il y a des tentes, du mobilier et ça sent l'urine en permanence. Nous habitons dans la résidence d'en face et la situation est de plus en plus tendue et difficile. Dernièrement l'une de ces personnes s'est faite agressée et un riverain a jeté ses ordures sur leur camp. Nous voulons juste que la mairie puisse agir. Comment cela se fait-il que ces personnes ne soient pas relogées et que l'on laisse une telle situation se dégrader ? Les habitants de la résidence sont très énervés. Je viens ici pour relayer ce problème et avoir des informations ».

**Intervention de Jean-Pierre CORSIA, Adjoint au Maire en charge de la démocratie participative et référent du Conseil de quartier République Saint-Ambroise:/**

« Je comprends que la situation soit compliquée pour vous. Si c'était facile de résoudre ces problèmes, je vous assure que cela serait fait. La mairie d'arrondissement peut réunir tous les acteurs pour trouver des solutions : la Préfecture, les centre-sociaux, les associations, la police, etc. et nous le faisons. La mairie alerte sur des situations comme celle-là, je vais relayer votre parole mais la mairie du 11<sup>e</sup> n'a pas toutes les compétences sur le sujet. »

- **Intervention d'un habitant :** « Comment faire pour se faire entendre et nous à notre échelle de riverains, que pouvons-nous faire ? Je tiens à ajouter qu'il y a un problème sur la rue Amelot, avec les bars en face du passage Saint Sébastien, les jeunes viennent aussi uriner à cet endroit et c'est insupportable. D'autant plus qu'il y a beaucoup de nuisances sonores ».
- **Intervention de Daniel CHICHEREAU Conseiller de Quartier et membre du groupe d'animation :** « Peut-être qu'il faut s'exprimer le plus fort que possible et alerter de manière plus marquante. Dans certains quartiers de Paris, les habitants ont mis des banderoles à leurs fenêtres et ça a poussé la mairie à intervenir. Notamment concernant les nuisances sonores. Nous-mêmes, en tant que conseillers de quartier nous n'avons jamais d'informations précises sur ce qui se dit en réunion et ne sommes jamais associés pour résoudre certains problèmes. Alors les actions telles que les banderoles peuvent être efficaces. »
- **Intervention de Jean-Pierre CORSIA, adjoint au Maire en charge de la démocratie participative et référent du Conseil de quartier République Saint-Ambroise :**

« Les conseils de quartier sont systématiquement informés. Une fois inscrits sur la liste de diffusion, ils reçoivent toutes les invitations aux réunions publiques et aux concertations qui les concernent. En complément de cette lettre d'information, nous avons également mis en place récemment une lettre Info CQ qui a vocation à informer les conseillers de quartier en avance sur ce qui est prévu en matière de concertations et de réunions avec les élus et les services. Vous ne pouvez pas dire que vous n'avez pas d'informations. Quand à votre suggestion, ce n'est évidemment pas une bonne méthode d'accentuer la frustration et la colère des habitants, ce n'est pas du tout constructif.

- **Intervention de Daniel CHICHEREAU :** Ce que je voulais dire est en rapport à la rigidité du fonctionnement de la ville de Paris. Il est en deux étages de décision la Mairie centrale et les mairies d'arrondissement. Ces dernières ont très peu de pouvoirs.

### **Présentation du projet d'aménagement : promenade de l'est parisien**

Les conseils de quartier ont été informés de ce grand projet de la mandature. Une réunion publique s'est tenue le jeudi 11 mai pour présenter le projet de la Promenade Bastille Stalingrad. Le projet sur le 11<sup>e</sup> consiste à aménager les boulevards Richard Lenoir/Jules Ferry pour créer une continuité entre ces boulevards et le canal Saint-Martin dans le 10<sup>e</sup>.

Les objectifs pour le 11<sup>e</sup> arrondissement sont :

- D'aménager le boulevard Jules Ferry de façade à façade avec un apaisement de la circulation par la création de vélo-rue, l'élargissement des trottoirs et du terreplein central ainsi que de renforcer et créer de nouveaux espaces végétalisés.
- Assurer une déambulation piétonne du Nord au Sud sur les terre-pleins centraux en enlevant les grilles des squares qui longent le boulevard et en repositionnant les aires de jeux pour assurer la sécurité des enfants.

Les travaux commenceront en 2023. Les conseillers regrettent qu'un dispositif de concertation ne soit pas mis en place dans le 11<sup>e</sup> comme cela a été le cas dans le 10<sup>e</sup>.

A l'issue de la réunion le Maire a proposé la mise en place de trois ateliers de travail réunissant riverains, conseil de quartier, élus et services sur les sujets suivants :

- L'apaisement des boulevards Richard Lenoir, Beaumarchais et la rue du Chemin Vert - le 23 juin.
- Le réaménagement du boulevard Jules Ferry - le 26 juin.

- Les transformations des jardins du Boulevard Richard Lenoir - le 28 juin.

Les membres des ateliers Urbanisme/Jardins et Espaces Verts des conseils de quartier République Saint-Ambroise et Bastille Popincourt se sont associés pour travailler ensemble. Ils souhaitent notamment prendre connaissance des documents élaborés par les services techniques de la Ville de Paris, qu'un travail d'analyse d'usages des riverains de ces boulevards soit envisagé et ils suggèrent pour ce faire de solliciter le CAUE.

Une lettre a été adressée au Maire en amont de ces groupes de travail. L'atelier invite à présent tous les participants intéressés à se réunir en petit groupe pour en discuter.

La réunion se conclut par un pot amical.